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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2023-007 

投资者关系活动

类别 

特定对象调研        分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 

 其他 线上交流会 

参与单位名称及

人员姓名 

天风证券盖元萁、申万菱信基金吴谦、碧云资本陈超俊、杭州巨子私募

基金熊斌、长城财富保险资管罗林、财信证券顾少华、汇添富基金李泽

昱、摩根士丹利华鑫基金苏香、泰康资管游涓洋、中铖润智资管林文彬、

晋江和铭资管胡慧娟、方正证券童杰、中金证券季雯婕、浙商证券杜宛

泽、东亚前海证券葛山、上海大筝资管姜姗秀美、Willing Capital 李灿、

世纪证券罗鹏、上海青沣资管王沧玉、兴合基金郭昱泽、北京泽铭投资

安晓东、富荣基金钟津莹、上海运舟私募基金王岩、博时基金刘宁、英

大证券孙超、中信建投自营刘岚 

时间 2023 年 4 月 27 日 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

副总经理兼董事会秘书 罗华阳先生 

证券事务代表         王庆蓉女士 

投资者关系管理专员   桂庆吉女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、公司副总经理、董事会秘书罗华阳先生向与会人员介绍公司

2023年一季度经营及发展情况。 

2023 年一季度，公司实现营业收入 2.53亿元，同比下降 10.55%；

实现归母净利润 1993.74 万元，同比下降 48.11%；总体毛利率达 23.38%，

较上年同期降低 4.45%。营收和净利润较去年同期下降主要原因一是公
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司产品的主要出口国家和地区出现阶段性需求的下降，二是从去年四季

度到今年一季度，部分人工合成代糖价格大幅下滑，对天然甜味剂市场

需求造成了一定扰动，三是去年原料价格维持高位运行，公司在均衡考

虑供应链上各相关群体利益，尤其是考虑到稳定下游客户预期以确保核

心单品业务实现长期稳健发展，公司跟随市场价格变动作出调整。 

从单品发展来看，一季度天然甜味剂实现营收 1.54亿元，同比有所

下降，主要原因除产品价格外，还存在季度间采购量波动的影响（客户

全年下定时间不均衡）。从一季度整体采购情况来看，公司认为下游对

天然甜味剂的需求持续强劲，尤其是部分单品，一季度增长迅速，实现

了翻倍的增长。从一季度大客户芬美意采购情况来看，整体采购进展还

是符合预期的，双方有信心在 2023 年完成剩余合同采购量，目前续约合

同的谈判也正在紧锣密鼓地推进当中。 

关于一季度的经营情况，虽然不及投资者预期，但站在行业发展的

角度来看，我们认为植物提取行业仍是具备非常大的发展空间的。尤其

是大单品天然甜味剂这一块，海内外消费者对产品的热情及需求是持续

高涨的。因此 2023 年公司将进一步强化天然甜味剂业务，重点展开

“2+2+2”的战略布局，即两个核心大单品、两项工艺技术、两条供应链

路线，巩固公司在天然甜味剂领域的领先竞争优势。 

二、问答环节 

问题一：公司一季报里提到 Q1 海外市场需求略有下降，请问公司

预计市场拐点将何时出现，第二季度订单是否会恢复提升？ 

根据目前经营情况来看，公司预计二季度订单需求将会逐步恢复。 

问题二：今年代糖市场价格呈现下降的趋势，公司对于今年天然甜

味剂的毛利率预期是怎样的？ 

目前公司还是维持 25%-30%的毛利率预期，在市场价格波动的行情

下公司会适当采取跟进的策略，以确保市场的开拓与占有率的提升，但

同时基于成本、技术等竞争优势我们将有信心将利润水平维持在一个稳

定的区间。 

问题三：请问目前国内市场天然甜味剂的应用情况如何，以罗汉果
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甜苷还是甜菊糖苷为主？ 

根据公司自身订单情况来看，国内两个品类的销售体量都在不断扩

大，产品销售以复配形式为主。今年罗汉果提取产品在国内市场销售增

速较快，国内品牌方产品应用情况也比较理想。国内与海外市场在产品

销售结构方面会存在一定差异。 

问题四：请问公司与芬美意的续约合同预计什么时候能落地？一般

情况下续约合同能签订几年？ 

公司正稳步推进续约合同的谈判进程，目前双方续约的洽谈是以延

续前次合同同等合作期限为洽谈目标。 

问题五：公司可研报告中预测甜叶菊专业提取工厂满产后营收可达

14 亿元，加上 2021 年天然甜味剂的营收，我们是否可以初步测算公司

目前天然甜味剂营收上限是 22 亿元？新工厂投产后现有工厂的甜叶菊

提取产能会停掉吗？ 

公司在建的甜叶菊专业提取工厂营收的测算是基于 2021 年开展可

行性研究时期的产品市场价格、技术水平，并且在统一产品规格后展开

的测算，会与实际存在一定偏差，建议将近两年产品的市场价格波动、

公司现有产能技改后的扩张、行业内技术及工艺的进步、不同规格品价

格不一致等因素考虑进去。 

新工厂建成后，公司将平移甜叶菊提取产能至新生产线，并对原有

甜叶菊生产线进行技术改造，用以扩大其他提取物的生产能力。 

问题六：茶叶提取业务预计今年能实现一定的增长吗? 

2023 年公司内部考核要求茶叶提取业务的增速需要与公司全年营

收增速相匹配，并且今年对该业务毛利率的提升也做了一定的要求。 

问题七：公司一季度工业大麻业务有更新的信息吗？终端产品价格

有变化吗？ 

目前美国工厂开始陆续交付订单，暂时没有其他更多能与投资者分

享的业务信息。公司具备丰富的植物提取产品经营经验，我们会根据行

业发展规律与市场的变化，积极并灵活地推动市场的开拓与业务的发展，

也希望我们共同给予这个业务更多的发展空间。 
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问题八：公司能否介绍一下销售部门开拓国内市场的具体方式？ 

公司会根据客户及产品类别采取对应的销售方式：一是对于大单品，

公司会筹建大客户组，主要负责食品饮料领域客户的合作洽谈与需求跟

踪，公司也会通过展会、陌拜等方式开展新客户的拓展，近两年公司也

接到了许多客户主动上门洽谈合作，合作需求主要是围绕定制化配方及

配方实际应用问题的协助解决；二是对于应用于保健品、化妆品的植物

提取原料，公司除自行销售外，部分会经过经销商展开销售，利用经销

的聚合优势实现规模销售。 

问题九：公司是否有意向介入中药配方颗粒领域？ 

现阶段公司还是以天然健康原料供应及配方服务为核心。当然，如

果说未来客户有需求，且在法律法规的允许范围内，公司也具备为客户

提供行业内领先的提取分离技术服务。 

问题十：芬美意今年剩下的天然甜味剂采购金额较大，公司产能足

够覆盖采购需求吗？新工厂产能预计何时可以投产？ 

公司 2023 年天然甜味剂的提取产能足够覆盖芬美意今年剩余的采

购需求。关于新建的募投项目甜叶菊专业提取工厂，我们将争取在今年

年底实现主车间的投产使用。 

问题十一：公司除了天然甜味剂，是否还有打造其他大单品的规

划？ 

植物提取行业打造大单品需要天时地利人和多方因素的共同配合，

一是需要单品的市场空间足够大，我们选取天然甜味剂作为大单品一大

因素就是看中其未来潜在发展空间巨大， 值得公司在此品类中投入精力

与资源；二是消费者认知、市场配合足够，作为产业链中游的植物提取

企业不需要投入更多资源去科普产品或教育市场；三是前端原材料的稳

定性、种植的广泛性都有较好的保障，产业供应链条完善。对植物提取

企业来说，选品并非易事，尤其是决定执行大单品策略将需要考虑更多

因素，因此我们认为打造新的大单品或许更多的是需要创新和市场机遇。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 4 月 27 日 

 


